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E l próximo 14 de noviembre, la Iglesia celebrará la V Jornada 
Mundial de los Pobres. En palabras del Papa Francisco, quien 
instituyó esta jornada en 2016, su objetivo es estimular a los 
fieles a reaccionar ante la cultura del descarte y motivar a todos 

a que realicen actos de solidaridad hacia los más necesitados.
Quienes no reconocen a los pobres traicionan la enseñanza de Jesús y 

no pueden ser sus discípulos, pues los pobres están en el centro del cami-
no de la Iglesia, asegura el Papa Francisco en su mensaje para la Jornada 
Mundial de los Pobres 2021.

Como respuesta a este llamado del Papa, el 13 y 14 de noviembre, la Ar-
quidiócesis Primada de México llevará a cabo una serie de actividades con 

motivo de la Jornada Mundial de 
los Pobres. 

El sábado 13 de noviembre, se 
repartirá alimento para más de 
7,000 personas en distintos pun-
tos de la Zona Metropolitana del 

Valle de México, entre los que destacan el Bordo de Xochiaca, la Parroquia 
de Nuestra Señora de la Soledad en el barrio de la Merced, el Centro Madre 
Antonia, dedicado a apoyar a mujeres en situación de prostitución y la Casa 
Lázaro, que es un hogar donde viven personas en situación de exclusión 
social.

Además, las Hermanas de la Caridad, la Comunidad de Sant’Egidio, la 
Diócesis de Xochimilco y decenas de voluntarios repartirán miles de ali-
mentos en pequeños comedores instalados en distintos puntos de la ciu-
dad, así como en orfanatos y dos hospitales. 

Ese mismo día, en la Parroquia de la Soledad, se ofrecerán baños, cortes 
de cabello y ropa limpia a cientos de personas en situación de calle; ade-
más de la bendición e inauguración del albergue de invierno, que el párro-
co de la Soledad abre cada año, para que las personas sin hogar puedan 
pasar las noches más frías de la temporada bajo un techo.

El 14 de noviembre, durante la Misa dominical de la Basílica de Guadalu-
pe, el Cardenal Carlos Aguiar Retes bendecirá una imagen de la Virgen de 
Guadalupe hecha de cerámica que fue pintada y decorada por personas en 
situación de calle. Esta imagen será llevada a Roma y formará parte de un 
Nacimiento que será mostrado en honor a todos los que participaron en 
esta Jornada Mundial de los Pobres 2021 a nivel mundial.

De cara a esta jornada, es importante destacar las siguientes palabras 
del Papa Francisco: no se trata de aliviar nuestra conciencia dando alguna 
limosna, sino más bien de contrastar la cultura de la indiferencia y la injus-
ticia con la que tratamos a los pobres.

Por ello, hacemos un llamado a la sociedad, pero en especial a los fieles 
creyentes, a fomentar acciones solidarias en favor de los más necesitados; a 
exigir a las autoridades que existan políticas más justas que favorezcan la 
igualdad de oportunidades, pero también a preguntarnos qué hacemos no-
sotros para, desde nuestra trinchera, crear un mundo más justo y solidario.

Actuemos por quienes más nos necesitan

¿Qué hacemos nosotros 
para crear un mundo 

más justo y solidario?

EDITORIAL
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¿Existen 
los fantasmas? 
Esto dice la Iglesia

¡Buuu! 
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Por P. José de Jesús Aguilar

@desdelafemx 

Puede que te gusten las historias de terror, pero las 
enseñanzas de la Iglesia nos dicen otra cosa. 

T odos hemos escuchado en alguna 
ocasión historias sobre fantas-
mas. Estas historias las creíamos 
totalmente cuando éramos niños, 

porque nuestra fantasiosa imaginación per-
mitía aceptar fácilmente tanto fantasmas, como 
duendes y seres fantásticos. Pero cuando lle-
gamos a la edad adulta, ¿qué pensar sobre 
este tema? 

¿QUÉ SON LOS FANTASMAS? 
La palabra “fantasma” deriva de un verbo 
griego que significa “aparecer” o “mostrarse“. 
Por lo tanto, se refiere a fenómenos “extraños” 
que especialmente nuestros sentidos de la 
vista, el oído y el tacto perciben como apari-
ciones, sonidos o tocamientos. Este tipo de 
cosas, al no analizarse o comprenderse pue-
den provocar reacciones muy traumáticas en 
quienes las experimentan. Es por ello que 
siempre debe existir una investigación minu-
ciosa empezando por buscar las causas na-
turales que pueden haber dado lugar al 
incidente.

A menudo llegan a la parroquia personas 
que supuestamente han visto cosas o escu-
chado ruidos raros, pero resulta que, por lo 
regular, dichas situaciones son provocadas por 
elementos totalmente cotidianos, como pue-
den ser el viento, las tuberías del agua, la vi-
bración de ventanas o de adornos por efecto 
del tráfico callejero o ruidos de animales.

Por otra parte, la ciencia ha dado grandes 
pasos para encontrar explicaciones a algunos 
de estos fenómenos que otras veces son oca-

sionados por la propia fuerza de la mente.
No obstante, hay que precisar que en mu-

chos casos no se trata de faltas percepciones 
sino de fenómenos reales dignos de ser 
investigados.

¿QUÉ DICE LA BIBLIA?
Para ayudar un poco a esta reflexión podemos 
iniciar tomando en cuenta lo que nos dice la 
Sagrada Escritura:

El Evangelio de San Mateo (14, 26), en el 
texto que narra el momento en el que Jesús 
camina sobre el agua, podemos descubrir que 
la idea de los fantasmas estaba presente en 
la cultura judía y en los apóstoles. El texto 
citado permite comprender que la idea de un 
fantasma correspondía a la visión o aparición 
de una persona que no estaba sujeta a las 
leyes de la naturaleza y que no tenía un cuerpo 
real, por lo que los apóstoles confunden a 
Jesús con un fantasma; sin embargo, cuando 
reconocen al Maestro, se les quita todo temor 
con Su presencia. 

Es claro que, en gran parte, el miedo que 
las personas pueden tener ante los fantasmas 
es causado por el desconocimiento de su ori-
gen, identidad e intención. Es por ello que 
cuando la gente siente que tiene una visión 
o experimenta la presencia de un fantasma 
se pregunta: ¿Qué quiere de mí? ¿Por qué se 
me aparece?

UN FANTASMA NO TIENE CUERPO
Otro texto del Evangelio nos ayuda a com-
prender que la descripción de un fantasma 
es la de una visión o aparición que no tiene 
cuerpo. El Evangelio de san Lucas (24, 37-39) 
nos narra el momento en que Jesucristo se 
aparece a sus discípulos: “Ellos se asustaron 
mucho, pensando que estaban viendo un fan-
tasma (espíritu). Pero Jesús les dijo: ‘¿Por qué 

El Evangelio 
nos ayuda a 
comprender 
que la 
descripción de 
un fantasma es 
la de una visión o 
aparición que no 
tiene cuerpo. Por 
tanto, no puede 
hacer daño. 
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están asustados? ¿Por qué tienen esas 
dudas en su corazón? Miren mis manos y 
mis pies. Soy yo mismo. Tóquenme y vean: 
un espíritu no tiene carne ni huesos, como 
ustedes ven que tengo yo”.

UNA MISIÓN ESPECIAL
El Evangelio de san Lucas (9, 28-36) tam-
bién nos menciona que, en el momento 
de la Transfiguración de Cristo, se aparecen 
Moisés y el profeta Elías, ante Cristo y los 
apóstoles. Moisés y el profeta Elías habían 
vivido hacía muchos años, pero se apare-
cen para atestiguar que Jesús es el Hijo de 
Dios. No son fantasmas que se aparecen 
para asustar sino para dar un testimonio 
en nombre de Dios. Tienen una misión 
especial. Por otra parte, su apariencia es 
tan real que san Pedro decide construirles 
una habitación. Esto podría llevarnos a 
pensar que Dios, con el deseo de ayudar 
a comprender su revelación, puede per-
mitir a algunos de sus hijos, que ya han 
muerto al mundo, manifestarse temporal-
mente como lo hizo con Moisés y Elías.

AL SERVICIO DE DIOS
El Evangelio de san Mateo (27, 51-53) tam-
bién nos ofrece otro testimonio que nos 
habla de cómo Dios permite a algunos 
muertos presentarse ante el pueblo para 
dar testimonio de su poder. Mateo: “La 
tierra tembló, las rocas se partieron y los 
sepulcros se abrieron; y hasta muchos 

hombres de Dios, que habían muerto, vol-
vieron a la vida. Entonces salieron de sus 
tumbas, después de la resurrección de 
Jesús, y entraron en la santa ciudad de 
Jerusalén, donde mucha gente los vio”. 

En este caso se trata de muertos que 
han resucitado y se presentan ante el pue-
blo para anunciar que la resurrección de 
Cristo los ha liberado de la muerte, pero 
su aparición es sólo temporal y al servicio 
de Dios, después continúan viviendo en 
la presencia de Dios, en su Reino.

¿FANTASMAS VENGATIVOS?
Es muy común escuchar que los fantasmas 
son espíritus que no tienen paz, que están 
bajo alguna forma de tormento, general-
mente confinados al lugar o casa donde 
sufrieron o murieron. Las historias corrien-
tes de fantasmas se centran en el deseo 
de ver su muerte vengada, pues se dice 
que el espíritu no puede descansar hasta 
que el crimen sea castigado.

Dios, con el deseo de ayudar a 
comprender Su revelación puede 
permitir a algunos de sus hijos, 
que ya han muerto al mundo, 
manifestarse temporalmente. 

¿Qué significa la 
palabra 
‘fantasma’?
La palabra proviene del 
griego, que derivó  en el 
latín ‘phantasma’. 

La palabra griega viene 
del verbo phanein, que 
significa brillar, aparecer, 
mostrarse, hacerse visible; 
y el sufijo ‘-ma’ resultado de 
la acción.

CONOCE



7 de noviembre de 2021www.desdelafe.mx 7desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

¿Existen los 
fantasmas? 
Esto es lo que 
debemos saber los 
católicos 

•La idea de los 
fantasmas ya estaba 
presente desde la 
cultura judía y en los 
apóstoles.

•En el Evangelio 
podemos ver que 
quienes están en el 
Cielo o el Purgatorio 
pueden recibir una 
misión concreta de Dios 
para dar un mensaje 
en el mundo. 

•Así, Dios permite a 
algunos muertos 
presentarse ante el 
mundo para dar 
testimonio de Su poder. 
Esto pasó con Moisés 
y Elías. 

•Sin embargo, de 
acuerdo con la Iglesia, 
los difuntos no pueden 
permanecer en el 
mundo vagando, ni 
mucho menos asustan, 
buscan venganza o 
hacen daño. 

Hay también quienes opinan que los 
sufrimientos de una persona le hacen pro-
ducir cierta energía que permanece en el 
lugar del sufrimiento y produce fenómenos 
paranormales, pero en realidad no se trata 
de la persona, algo así como el eco que 
guardan ciertos edificios después de que 
las personas se han ido del lugar.

Pero desde el punto de vista de la Sa-
grada Escritura, el espíritu de una persona 
recibe un juicio personal y su consecuente 
resultado. Por otra parte, el deseo de ven-
ganza personal, ejemplificado por esas 
“apariciones” no le está permitido a alguien 
que desee seguir al Señor: “No busquen la 
venganza ustedes mismos, amados míos, 
dejen más bien lugar a la justicia de Dios”. 
(Romanos 12:19)

También importante pensar que el de-
monio, con el deseo de engañar y apartar 
a las personas de Dios, puede manifestarse 
bajo diversas apariencias o visiones fan-
tasmales. La presencia del demonio en 
forma de un fantasma nos puede hacer 
dudar de la Resurrección y de la miseri-
cordia que Dios tiene para con los difuntos. 
Especialmente nos puede llevar a la idea 
falsa de que la muerte tiene más poder 
que el mismo Dios. Por eso, ante visiones 
o apariciones de este tipo estamos obli-
gados a solicitar la ayuda de Dios, para que 
con el poder divino podamos alejar al de-
monio de cualquier sitio.

CASOS EXCEPCIONALES
Para la Iglesia Católica existen tres reali-
dades más allá de esta vida: el Cielo, que 
designa nuestra presencia en la eternidad 
con Dios; el Purgatorio, que designa la etapa 
de purificación de pecados que necesita 

EN 
RESU
MEN: 

una persona que vivió en gracia de Dios 
y, finalmente, el Infierno, que designa la 
separación total y definitiva de Dios. Si el 
Purgatorio es una realidad transitoria, tanto 
el Cielo como el Infierno son realidades 
definitivas.

De acuerdo a esta enseñanza de la 
Iglesia, los difuntos no pueden permanecer 
vagando en el mundo como fantasmas. 
En todo caso, quienes están en el Purga-
torio o en el Cielo podrían recibir una 
misión concreta de Dios para presentarse 
en el mundo y dar un mensaje, pero esto 
entraría dentro de lo extraordinario y se-
guramente valdría la pena estudiarlo con 
toda la seriedad que el caso requiere.

*El autor es sacerdote de la Arquidiócesis 
Primada de México.

Al morir, 
cada 

persona 
recibe un 

juicio.  

El Purgatorio es una realidad 
transitoria, de purificación de pecados. 
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO
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Diferencias

E l camino al poder lleva una 
pregunta que todo el que 
lo recorre debería contestar 
honestamente: ¿para qué? 

¿Para qué quiero llegar a ese lugar?  De 
la respuesta en conciencia dependerá 
la legitimidad del ejercicio. Más, si se 
trata del poder político.

“El (general) espartano Licandro se 
volvió melancólico porque, después de 
hacerse con todo el poder, ya no sabía 
qué emprender”, recuerda Lászlo Föl-
dényi (Melancolía, 2008). Esparta tuvo 
suerte. En nuestro tiempo, quizá por las 
batallas que emprenden previamente 
para eliminar a los contrarios, se vuelven 
coléricos, vengativos, intocables.

Ésa es la diferencia que existe con 
los que llegan al poder para servir a los 
suyos, en la lógica de Jesucristo: el que 
quiera ser el primero que sea el servidor 
de todos. Son pocos, pero son. Ejemplos 
del siglo XX los hay: La Pira, Moro, Schu-
man, De Gasperi, Balduino I.. De los del 
siglo XXI no se puede decir mucho, 
aunque la alemana Angela Merkel se 
ha constituido como un ejemplo 
memorable.

Servir o servirse del otro. La distin-
ción dibuja lo que un cristiano tiene en 
perspectiva cuando llega a un puesto 
de responsabilidad pública. Es ahí donde 
se muestra la fuerza de su carácter y la 
firmeza de sus valores, arraigados en la 
fe. El que no recoge con Cristo, despa-
rrama. ¡Y, ay, cuántos desparraman hoy 
en día!

Uno de cada tres fallecidos 
en prisión era inocente

EL 2020: EL AÑO MÁS LETAL EN LAS CÁRCELES MEXICANAS

L a investigación realizada 
por Intersecta y el Pro-
grama de Política de 
Drogas del CIDE y di-

vulgada por el mediio “Animal Polí-
tico” es escalofriante: en 2020, uno 
de cada tres internos que fallecieron 
eran personas presas a las que no 
se les había probado un delito. “Es 
decir, murieron siendo legalmente 
inocentes”.

UN AÑO DE MUERTE
Si para los mexicanos que vivimos 
en libertad, el año pasado fue te-
rrible (al igual que lo está siendo 
2021), para quienes están privados 
de su libertad y sobreviviendo en 
las cárceles mexicanas, fue peor 
que cualquier otro. “El número de 
personas en prisiones aumentó y 
el de egresos fue el más bajo en 
una década, lo que provocó que 
aumentarán también los decesos 
de internos”, dice el informe “Im-
pactos desproporcionados”.

LOS SALDOS DE LA PANDEMIA
En 2020 la pandemia se cobró la 
vida de 870 internos en las cárceles 
de México; un aumento de 131 por 
ciento con respecto a 2019 (cuando 
fallecieron 376 personas, según 
datos de los cuadernos mensuales 
de información estadística peniten-
ciaria). Por lo demás, el INEGI se-
ñaló que el incremento de muertes 
a nivel nacional fue de 45 por cien-
to. El impacto de la Covid-19 en las 
penitenciarías mexicanas fue, real-
mente, desproporcionado.

LA MUERTE INOCENTE
Pero lo que mayormente mueve a 
reflexión (y a duda) sobre la “polí-
tica de reinserción” de nuestras 
autoridades federales es que entre 
marzo de 2020 y abril de 2021 mu-
rieron 1,044 personas encarceladas. 
De ellas, 326 estaban en prisión 
preventiva, lo que revela que una 
de cada tres personas muertas en 
la cárcel durante la pandemia “era 
inocente, pues no les habían pro-
bado todavía que habían cometido 
un delito”.

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

CAMINABA POR LA CALLE con un amigo y 
se dio esta conversación:

- ¿Te has dado cuenta que siempre el 
pasto de las banquetas es verde? En cambio, 
el de mi jardincito siempre está amarillo.

Le respondo que solamente le ponemos 
atención cuando es verde, pero que muchas 
veces se seca a los pocos días de brotar. 
Sin embargo, no me escucha y continúa 
con sus quejas.

- ¿Y ve los perros de la calle? Sanotes, 
en cambio el mío se enferma a cada rato.

Lo que tengo Voy a decir que esos perros tienen una 
mortandad muy alta, pero el sigue al ver 
pasar un auto viejo.

- Y mira esa carcacha, toda vieja, pero 
moviéndose, en cambio mi carro descom-
puesto en casa y yo en camión.

Veo al otro lado de la calle un auto aban-
donado y se lo voy a señalar, pero com-
prendo que mi amigo está en modo negativo 
y que no va a escuchar razones. No está 
conversando, está en un monólogo pesi-
mista, centrado en todo lo malo que su-
puestamente le pasa.

Lo conozco, sé que a su jardín le hace 

falta trabajo y cuidado, no lo tiene y por eso 
siempre está amarillo. A su perro lo alimenta 
con sobras y muchas veces se le olvida 
darle de comer y de su auto, le echa gasolina 
y nunca le da mantenimiento. 

Mientras siga centrado en todo lo bueno 
que tienen los demás y que él no, difícil-
mente aceptará que podría estar mejor, pero 
que no quiere. Cada quien tiene consecuen-
cias de sus decisiones. No cuidar a una 
mascota, un jardín o un auto, los lleva al 
deterioro. Con la familia pasa lo mismo. 
Seamos agradecidos con lo que tenemos 
y responsables de su cuidado.

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

devolver un objeto robado). Cabe aclarar 
que la Iglesia prohíbe invocar a los muer-
tos; es pecado grave, pues quien responde 
es el Demonio. María Simma nunca lo hizo. 
Ella no invocaba a las almas, éstas llegaban 
a visitarla, autorizadas por Dios, para pe-
dirle ayuda para salir del Purgatorio.

Registró en un diario sus fascinantes 
experiencias, y concedió una interesante 
entrevista a Nicky Eltz, publicada en el 
libro ‘Sáquennos de aquí’ en:

bit.ly/31u6FMq.
Puedes disfrutarlo en este mes de no-

viembre, que la Iglesia Católica dedica a 
las almas del Purgatorio. Revela cosas muy 
interesantes que tal vez no sabías, por 
ejemplo aquí tienes estas siete:

1. Cuatro cosas pueden librar a un alma 
del Infierno: Auténtica contrición, la cari-
dad que practicó en vida, la humildad y 
confiar en la misericordia de Dios.

2. Los pecados más comunes que se ex-
pían en el Purgatorio: falta de caridad, ira, 
orgullo, pereza, gula, avaricia, lujuria, ren-
cor, juzgar, hablar mal y mentir.

3. Las almas del Purgatorio están ahí por 
voluntad propia. María Simma decía que 
si alguien que está sudado, con el pelo 
grasoso y la ropa sucia, es invitado a una 

fiesta, no querría presentarse así, primero 
iría a bañarse y a vestir algo adecuado. 
Que igual las almas, en el Juicio Particular 
se dan cuenta de que no están listas para 
entrar al Cielo, y quieren purificarse.

4. En el Purgatorio las almas padecen el 
peor sufrimiento, mayor a cualquier dolor 
de este mundo, pues vieron a Jesús y están 
separadas de Él. Pero lo aceptan con paz 
porque reconocen que se lo merecen, y 
saben que es purificador y temporal.

5. En el Purgatorio las almas sienten la 
mayor alegría, más grande que el mayor 
gozo que pudiéramos experimentar en 
este mundo, pues tienen la seguridad de 
su salvación, saben que llegarán al Cielo, 
que volverán a ver al Señor y que esta 
vez vivirán a Su lado para siempre.

6. Lo que más ayuda a las almas a salir 
del Purgatorio: Lo mejor es ofrecer Misas 
por ellas. María Simma decía que a las 
almas que asistían a Misa con devoción, 
les aprovechan más las Misas ofrecidas 
por ellas. También les ayuda que se rece 
por ellas el Santo Rosario, el Vía Crucis, 
ofrecer por ellas indulgencias plenarias y 
parciales, hacer ayuno, sacrificios y so-
portar con paciencia el sufrimiento, unién-
dolo al de Cristo.

7. A cada alma la acompaña en el Purga-
torio su Ángel de la Guarda. La consuela, 
la fortalece, y puede pasarle mensajes de 
sus seres queridos vivos.

8. La Virgen María visita a las almas en el 
Purgatorio. Las conforta e intercede por 
ellas. En las fiestas marianas, libera a mu-
chas almas. Por ello lo mejor es ofrecerle 
a María las oraciones por éstas, porque 
Ella sabe qué alma las necesita más.

E una viejecita linda, como 
abuelita de cuento: de pelo 
blanco, ojos claros, mirada 
penetrante, pero dulce. Na-

ció en Austria, en 1915, murió en 2004. 
Vivía en una cabañita rústica, en lo alto 
de una colina boscosa en los Alpes.

Cuando tenía 25 años, una noche se 
despertó y vio a un hombre que caminaba 
de ida y vuelta, en su cuarto. Espantada 
le preguntó quién era y cómo había en-
trado. Él no contestó, siguió yendo y vi-
niendo. Ella se levantó para sacarlo, pero 
al ir a tocarlo, no había nada, desapareció. 
Ella volvió a su cama, y al rato el hombre 
reapareció, otra vez caminando. Volvió a 
preguntarle quién era, él no dijo nada, y 
cuando ella quiso sacarlo, no tocó nada, 
y él desapareció. 

Al amanecer, después de Misa, se lo 
contó al párroco, su director espiritual. Él 
le dijo que probablemente la visitó un 
alma del Purgatorio. Que no le preguntara 
quién era, sino qué quería. 

Esa noche, de nuevo apareció el hom-
bre. Y cuando ella le preguntó qué quería, 
él se detuvo, dijo: ‘manda decir tres Misas 
por mí, para que pueda salir del Purgato-
rio’, y desapareció. Ella hizo lo solicitado 
y él ya no volvió. 

Desde entonces empezó a recibir vi-
sitas de almas del Purgatorio, primero 
esporádicas, luego diarias. Autorizada por 
su obispo, con el asesoramiento de su 
párroco, y siempre apegada a la doctrina 
de la Iglesia, dedicó su vida a ayudar a las 
almas a salir del Purgatorio. 

Pudo platicar con ellas, hacerles pre-
guntas. A veces le pedían localizar a al-
guien que pudiera realizar algo que les 
permitiría salir del Purgatorio (como 

A cada alma la acompaña en el 
Purgatorio su Ángel de la Guarda

8 cosas que tal vez no sabes
sobre las almas del Purgatorio
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Por P. EDUARDO LOZANO

ESTOY VIAJANDO POR Francia, y más con-
cretamente en la zona norte del país, en 
las regiones que miran hacia Inglaterra; 
mi viaje está ubicado en el siglo XV y 
tiene como destino principal las ciudades 
de Orléans, Reims y Ruán, sin dejar de 
lado un pequeño poblado llamado actual-
mente Domrémy-la-Pucelle, donde nació 
una ilustre hija de Francia: Jeanne d’Arc… 
PARA HACER EL VIAJE sólo fue necesario 
volver a leer una biografía novelada escrita 
por Mark Twain, prolífico y aclamado autor 
estadounidense –fallecido en 1910- que 
se rindió a esta muchachita de origen 
campesino, de palabra sencilla y profunda, 
metida en afanes militares, de vocación 
libertadora, con profunda fidelidad a su 
conciencia y con la gloria de la canoni-
zación, que sigue desconcertando a los 
más avezados, concienzudos y escrupu-
losos investigadores, teólogos,  historia-
dores, novelistas y directores de cine… EN 
EL VIAJE QUE HAGO desde el sitio donde 
me pongo a leer, y que lleva a través del 
tiempo, vuelvo a emocionarme con las 
respuestas concretas, prácticas, sencillas 
y profundas que La Doncella de Orléans 
supo dar lo mismo a sus padres, al rey, a 
teólogos y militares de carrera, a sus ene-
migos ingleses y al mismo tribunal ama-
ñado que la juzgó y la condenó a morir 
en la hoguera… DIRÉ QUE MARK TWAIN ni 
católico era, pero terminó casi casi como 
hagiógrafo, y si bien recibió el reconoci-
miento popular por sus múltiples cuentos 
y novelas, él mismo afirmó que ninguna 
obra le era tan cercana y querida como 
la que dedicó a Juana de Arco y que pu-
blicó en 1896, justo trece años antes de 
que fuera beatificada por el Papa San Pío 
X (1909) y luego canonizada por el Papa 
Benedicto XV (1920)… RESULTA MUY CU-
RIOSO que han sido los ingleses quienes 
mejor han escrito sobre la francesa Santa 
Juana de Arco, y baste con mencionar la 

biografía –muy seria y documentada- es-
crita por Vita Sackville-West (1936), que 
presumía de ser agnóstica y supo reco-
nocer en Juana de Arco a una tremenda 
mujer del todo singular, digna de sus es-
tudios y hasta de sus elogios… PERO DE-
JEMOS EN PAUSA el tal viaje que sigo 
haciendo en el tiempo y en el espacio, 
para resaltar la entereza y la fuerza de 
aquella jovencita campesina, pues supo 
inyectar en sus compatriotas tales ímpetus 
de libertad pero siempre en sintonía con 
el amor a Dios y al prójimo; te anoto lo 
siguiente: al momento de liderar la batalla 
enardecía a sus tropas con su arrojo y 
determinación, y concluida cada contien-
da se deshacía en lágrimas y atenciones 
para los heridos y muertos de uno y otro 
bando… JUZGO QUE JAMÁS de los jamases 
la humanidad ha vivido tiempos 100% 
gratos y apacibles, de ahí que cuando al-
guien opina que estamos viviendo “tiem-
pos muy difíciles” me pongo al borde de 
la risa y me pregunto: ¿en dónde y cuándo 
hemos vivido tiempos de holgura y bien-
estar? (¡ah!, con ésta última palabra me 
viene a la mente el dicho que reza: “dime 
de qué presumes y te diré de qué care-
ces”)… EL DOMINGO PASADO comenté que 
los santos no son seres perfectos y a nin-
guno se le ha exentado de dificultades; 
son hombres y mujeres en constante 
conversión y crecimiento; y de ahí me 
amarro para decir que La Doncella de 

Orléans también tendría sus bemoles, pero 
ni me escandalizan ni me espantan, más 
bien confirman que cuando alguien se 
abre a la Gracia de Dios, de plano que Dios 
hace el milagro que quiere… Y TE SUGIERO 
QUE no te acerques a los santos porque 
“hagan milagros” (yo no sé de alguno que 
haya hecho Santa Juana) sino porque son 
ejemplo de fidelidad a la voluntad de Dios 
y ejemplo de entrega a sus deberes con 
el prójimo, y de eso nos da cuenta Juana 
que supo ganar batallas sin haber levan-
tado jamás la espada contra nadie… RE-
CUERDO QUE YA había abordado en estas 
líneas la figura de esta mujercita super-re-
quete-archi-extra-ordinaria y hasta men-
cioné una película silente del año 1928 
(La pasión de Juana de Arco), casi de las 
últimas y mejores en ese formato; a partir 
de entonces se han hecho casi 15 películas 
y no se agota el tema… ¡Y ME ESTOY ENTE-
RANDO –ahoritita mismo-¡, que está en la 
cartelera de la Cineteca Nacional el más 
reciente filme sobre esta muchachita, he-
cho apenas en el año 2019 (Juana de Arco, 
dirigida por Bruno Dumont), azí ke aunque 
notermine de haser las bebidas rebisiones 
a estaclumna semanal, meboy corrriendo 
a verlaen vibo ya todo color, noleaunque 
me kede sin comer, pues se proyecta des-
de ayer sábado 6 y hasta el jueves 11 de 
noviembre, en punto de las 14:45 hrs. (¡Y 
aunque alguien juzgara que no vale la 
pena, de todos modos la veré!)…

Los santos no son seres perfectos y a nin-
guno se le ha exentado de dificultades.

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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Estar siempre bajo la mirada de Dios 
debe movernos a la sensatez. 

COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

El elogio de la viuda: Dios 
mira nuestras acciones

D os referencias a la viudez 
encontramos en el pasaje. 
Por una parte, para indicar 
las que son víctimas de la 

rapacidad de los escribas. La denuncia de 
Jesús es durísima sobre ellos. Haciendo 
ostentación de largos rezos, dando pie a 
que la gente los vea, se aprovechan cuan-
do lo único que les interesa es lanzarse 
sobre los bienes de las viudas. El juicio 
sobre ellos será durísimo. Ya la veleidad 
de su arrogancia merecía desaprobación 
y escarnio. Pero la mención final se refiere 
al abuso sobre quienes más necesitarían 
de protección y amparo. Las palabras 
condenatorias hacia ellos son tajantes.

Un contraste conmovedor resulta de 
la segunda mención. Se trata de una viuda 
pobre. Personaje anónimo, que acaso que-
daría en la penumbra y sería ignorada por 
todos, si no hubiera sido rescatada por la 
mirada llena de ternura y de admiración 
del Señor. Él, de hecho, lleva ya a cabo un 
juicio sobre ella. Un juicio que es elogio, 

reconocimiento solemne de la grandeza 
de una hazaña que parecería llamada a 
perderse en el olvido. De Jesús, cuyo juicio 
es el único verdaderamente relevante, sólo 
recibe el más solemne reconocimiento. 
Él es tocado en su asombro por la discre-
tísima acción de la viuda. Se detiene a 
mirarla, y lo hace con respeto y maravilla. 
Confirma el valor ahí donde a nivel hu-
mano parecería insignificancia. Y la con-
templación sobre su obra se convierte en 
alabanza pública. Se convierte en ejemplo. 
Más aún, es colocada por encima de quie-
nes, aparentando generosidad, sólo se 
deshacen de lo que les sobra. Encumbrada 
por su desprendimiento, alcanza la cima 

del encomio divino. Estar siempre bajo la 
mirada de Dios debe movernos a la sen-
satez. Él no ignora el más insignificante 
gesto ni se deja encandilar por las estra-
tegias hipócritas de los interesados. Ante 
él, las motivaciones del corazón son trans-
parentes, tanto como el rumbo preciso 
que damos a nuestras conductas. Él des-
enmascara las intenciones torcidas y deja 
en ridículo las obsesiones por recibir el 
honor de quienes nos rodean. Con fre-
cuencia, quienes más se preocupan por 
estar a la altura de la imagen que tienen 
sobre sí mismos, terminan por traicionar 
su vocación y su misión. 

La libertad de las buenas obras se cum-
ple cuando las llevamos a cabo de manera 
desinteresada, sometiéndonos sencilla-
mente al juicio de Dios. Ese es el único 
que cuenta.

COMENTARIO

Por JULIÁN ARTURO LÓPEZ AMOZURRUTIA

@desdelafemx 

Del santo Evangelio según san Marcos  (Mc 12, 38-44 )

En aquel tiempo, enseñaba Jesús a la 
multitud y le decía: “¡Cuidado con 
los escribas! Les encanta pasearse 
con amplios ropajes y recibir re-
verencias en las calles; buscan los 

asientos de honor en las sinagogas y los primeros 
puestos en los banquetes; se echan sobre los bie-
nes de las viudas haciendo ostentación de largos 
rezos. Éstos recibirán un castigo muy riguroso”. 
En una ocasión Jesús estaba sentado frente a 

las alcancías del templo, mirando cómo la gente 
echaba allí sus monedas. Muchos ricos daban en 
abundancia. En esto, se acercó una viuda pobre y 
echó dos moneditas de muy poco valor. Llaman-
do entonces a sus discípulos, Jesús les dijo: “Yo 
les aseguro que esa pobre viuda ha echado en la 
alcancía más que todos. Porque los demás han 
echado de lo que les sobraba; pero ésta, en su 
pobreza, ha echado todo lo que tenía para vivir”. 
Palabra del Señor.
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L a parte del evangelio de san 
Marcos en que nos encon-
tramos, a saber el ministerio 
de Jesús en Jerusalén (Mc 

11,1-13,37), es un momento de juicio al pue-
blo y a sus autoridades. 

En la sección de los signos de juicio (Mc 
11,1-25) el Señor purificó el Templo echando 
de él a los vendedores y cambistas, y mal-
dijo a la higuera esteril. En esta sección de 
las discusiones, para empezar, desenmas-
caró la hipocresía de las autoridades que 
no reconocieron a Juan Bautista y que 
intentaban también descartarlo a Él. Y 
ahora, al final de la sección propone este 
claroscuro sobre la integridad en la relación 
con Dios y el dinero. 

La parte oscura la juegan en primer lugar 
las autoridades religiosas ávidas de dinero 
bajo el pretexto de oraciones de intercesión 
(Mc 12,38-40). Y el segundo grupo son los 
acaudalados que versaban muchas mo-
nedas en las arcas del Templo, pero el 

Señor asegura que todo ese dinero lo daban 
de lo que les sobraba. (v.44).  En cambio, 
el lado luminoso lo representa la viuda, 
quien dio tan solo dos monedillas, pero 
eran todo lo que tenía para vivir ese día. 
Jesús, en primer lugar, previene a sus dis-
cípulos de hacer juicios erroneos pues a 
Dios no se le compra, en primer lugar por-
que Dios no necesita del oro ni de ningúna 
otra moneda. La relación con Dios nace, 
por tanto, de la interioridad de la persona 
y de su autenticidad con respecto a la con-
fianza en la Divina Providencia. 

Aplicando el contraste a las autoridades 
religiosas es aún más escandaloso porque 
se supondría que aquellos han dedicado 
su vida a Dios, pero la manera en que an-
sían el dinero desdice escandalosamente 
su oficio. Así pues, la viuda puede también 
expresar un símbolo del pueblo pobre y 
fiel que, a pesar de no tener grandes po-
sesiones, enriquece de manera importante 
la fe del pueblo de Dios. 

En este pasaje la parte oscura la 
juegan las autoridades y el grupo de 
acaudalados; su oposición es la viuda. 

Los contrastes entre las 
autoridades y la viuda pobre, 
¿qué enseñanza nos dejan?

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
31 de octubre de 2021

DOMINGO  XXXII 
DEL TIEMPO ORDINARIO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

S i de veras me amas –dijo el 
joven a Dios en su plegaria 
nocturna-, déjame ver algo del 
futuro. ¡Algo, cualquier cosa, te 

lo suplico!
Se lo pidió una, se lo pidió dos, se lo 

pidió veinte veces. Entonces Dios, acce-
diendo a su deseo, hizo verle un desierto 
cuyos contornos le eran vagamente 
familiares.

-¡Qué desolación! –exclamó el mucha-
cho, lleno de pesadumbre-. Y, sin embargo, 
este erial no me parece desconocido. Creo 
haber estado ahí por lo menos en una 
ocasión. ¿Cuándo? Aquel anuncio de lá-
mina que se pudre al fondo, carcomido 
por el óxido, me recuerda algo, pero ¿qué 
exactamente? ¡Ah, ya! ¡Si no me equivoco, 
es el parque en el que jugaba de niño! ¿De 
modo que esto es lo que quedará de nues-
tro querido parque dentro de unos años? 
¿Cuántos años? ¿Diez, veinte? 

Por más que el espectáculo del parque 
convertido en yermo lo impresionara gran-
demente, el joven pasó en seguida a otra 
cosa. En realidad, lo que quería ver era no 
algo del futuro, sino algo de su futuro. Cua-
tro años atrás le habían diagnosticado una 
enfermedad poco común –y, además, de-
generativa-, y como estaba seguro de que 
moriría pronto (por lo menos así lo creía 
él), preguntar por su futuro era una manera 
bastante sutil de preguntar si lo tenía.

-Ahora –volvió a pedir a Dios- hazme 
ver algo de mí. Muéstrame, por ejemplo, 
los libros que escribiré, o los edificios que 
levantaré, o los rostros de las personas que 
conoceré; o, quiza…

En respuesta a su petición, Dios le mos-
tró una fotografía de respetables dimen-
siones, algo así como la portada de una 
revista cuyo título no aparecía por ningún 
lado; en ésta, una joven bellísima sonreía 

deliciosamente a la cámara, mostrando 
una hilera de dientes perfectos.

-¿Quién es esa joven tan hermosa? –
preguntó el muchacho-. ¿Mi futura mujer? 
¡Si así fuera, lo feliz que sería! ¿De veras 
será ella mi esposa? ¿Cómo se llama? ¿En 
dónde se encuentra en este momento? 
¿Dónde la veré por primera vez? ¿Ha na-
cido ya?

Ver aquel rostro bello lo llenó de una 
profunda tranquilidad. ¡Había futuro, había 
un futuro para él! No moriría a la edad en 
la que, sofocado por el pesimismo, ago-
biado por la enfermedad, había llegado a 
imaginarse. Insistió con vehemencia:

-¿Quién es?
-Tu hija; es la hija que he pensado para 

ti –respondió el Señor-. ¿Te gusta?
- Es muy linda –dijo el joven agitando 

los brazos-. Gracias, Dios...
-No tienes nada que agradecer. Pero, 

¿sabrás sacar partido de esto que te he 
hecho ver? 

Ahora que sabía que no sólo no iba a 
morir joven, sino que además sería padre 
de una joven bellísima -una joven digna 
de figurar en portadas de revistas-, el mu-
chacho se dio a la tarea de buscar una 
novia cuyos rasgos se asemejaran a los de 
la chica que había contemplado en su vi-
sión. Como su novia actual decididamente 
no los tenía, decidió cortar con ella y co-
menzar una relación nueva. 

En su búsqueda conoció a una joven 
un poco menor que él a la que ciertamente 
no amó como a la primera, pero cuya nariz 
se ajustaba al tipo de chica que se había 
forjado imaginariamente. Sin embargo, 
pronto descubrió que si bien la nariz de 
la muchacha era la adecuada, no lo eran, 
en cambio, sus ojos, ni su mentón, ni la 
forma de su cabeza. ¡No, no, ella no era! 

Buscó otra. Esta última –llamada 

Pesadilla

Alejandra- le gustó por sus cejas, pero al 
cabo de cierto tiempo le disgustó por su 
color, que era moreno, pues en la fotografía 
que Dios le había mostrado, la chica os-
tentaba tonalidades más bien claras. 

Se lanzó a la búsqueda de otra joven, y 
luego de otra más, pero al cabo de diez 
años aún no había encontrado a la mu-
chacha ideal. Cuando pasaron veinte, el 
joven, que ya no lo era tanto, encontró por 
fin a una chica que se ajustaba perfecta-
mente a sus requerimientos, sólo que ya 
era demasiado viejo, y ésta le dijo que no 
a sus propuestas de noviazgo hasta con 
cierta energía, si no es que hasta con 
indignación: 

-¡Casi podría usted ser mi padre, señor! 
¿Cómo se le ocurre pensar que usted y 
yo...?

Entonces el desesperado increpó a Dios 
diciéndole que lo había engañado, que no 
era verdad eso que le hizo ver, que todo 
aquello no había sido más que una burla 
y un sarcasmo.

-¿Y por qué creíste –le dijo Dios- que 
de la primera, la única que de verdad fue 
importante para ti, no iba a poder yo darte 
una hija como la que te hice ver? No te 
gustó su nariz, pero la nariz que querías 
iba a venir de tu abuela, una excelente 
mujer a la que no conociste ya, y no de la 
muchacha que buscabas; el mentón que 
exigías vendría de la mamá de ella, y las 
cejas pobladas de su bisabuela. ¿Por qué 
no te casaste con el amor de tu vida?  

¡Qué pesdadilla más extraña! ¿De cuan-
do acá me da por soñar estas cosas? Sin 
embargo, mientras me visto, me peino, me 
calzo y me lavo, lanzo un suspiro de satis-
facción y doy a Dios las más sinceras gra-
cias por habernos ocultado el futuro, por 
haberme ocultado mi futuro. ¡Seguro que 
por querer controlar cada detalle, mi vida 
sería un descontrol! Lo mejor es que sea 
Dios quien elija por mí: sólo así no se equi-
voca uno.

Desde que soñé aquel raro sueño pido 
a Dios todos los días que me permita elegir 
sólo el color de mis camisas y el modelo 
de mis chamarras; pero, por lo que toca a 
las personas, le suplico encarecidamente 
que sea Él quien las elija por mí, pues de 
otra forma lo echaría yo todo a perder.

OPINIÓN/
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@marcialpg

Por MARCIAL PADILLA GONZÁLEZ*

COLUMNA INVITADA

H ay algunos eventos que te 
cambian la vida. Para mí, 
la marcha “A Favor de la 
Mujer y de la Vida” fue uno 

de ellos.
El domingo 3 de octubre de 2021 co-

menzó como un día ordinario. Recuerdo 
que estaba un poco fresca la mañana, muy 
agradable para salir a caminar por Paseo 
de la Reforma. Había ciclistas y otras per-
sonas haciendo ejercicio. Avancé desde la 
glorieta del antiguo monumento a Colón 
hacia el Ángel de la Independencia. Al llegar 
ahí había un grupo grande de personas 
que estaba montando un enorme escena-
rio. Aún no se veía para qué evento, pero 
se notaba que iba a ser un evento con 
mucha gente por el sonido que estaban 
instalando. Era para la marcha.

A medida que me fui acercando al Au-
ditorio Nacional noté que se incrementaba 
el movimiento de gente. Había ya vende-
dores ambulantes. Muchos. Y que pasaban 
numerosos autobuses con personas con 
camisas y suéteres blancos, así como pa-
ñuelos azules. Se acercó a mí una vende-
dora: “Llévese su pañuelo -me dijo- se lo 
dejo barato”. Tomé uno: “A Favor de la Mujer 
y de la Vida” se podía leer. La voltee a ver, 
y le dije que me llevaría ese pañuelo. Quería 
tener un recuerdo de cómo la marcha había 
atraído hasta a los mercaderes ambulantes. 
Quería recordar para siempre lo que em-
pezaría a vivir en las siguientes horas. Al 
llegar al Auditorio Nacional ya era difícil 
caminar entre la multitud. Eran miles y 
miles. De hecho, recibí algunos testimonios 
que me decían que cuando la marcha ya 

estaba terminando algunos contingentes 
apenas comenzaban a marchar. 

Describir con palabras la marcha sería 
imposible. Hay experiencias que no se 
pueden poner en unos caracteres. Hay 
imágenes, sonidos, sensaciones, que llenan 
el corazón y dejan una huella imborrable. 
Pienso, por ejemplo, en un niño que iba 
en el grupo delantero del contingente y 
que nunca se cansó de gritar y echar porras. 
Pienso en los obispos que iban entre la 
gente. Pienso en las religiosas que se su-
bían a la base de los postes de luz para 
poder tomar una foto. Pienso en que cada 
sonrisa se podría multiplicar por cientos 
de miles más en otras tantas caras de 
felicidad.

Para mí la Marcha A Favor de la Mujer 
y de la Vida marcó un antes y un después. 
Ante todo, porque me enseñó a cambiar 
la “o” por la “y”. Hasta ese día viví en un 
mundo donde por un lado estaban los 
provida y por el otro lado las feministas. 
Era un mundo donde tenías que escoger: 
o la mujer o la vida de su hijo. Y la marcha 
lo cambió para siempre. Nos enseñó que 
es posible estar a favor de la mujer y de la 
vida. Eso es algo que se debe hacer realidad 
cada día, en nuestras palabras y obras. Te-
nemos que asumir una actitud renovada 
en la defensa y protección de la dignidad 
humana, y debe ser real nuestro 

Conversión del corazón a favor
de la mujer y de la vida

compromiso en favor de la mujer en toda 
edad y circunstancia, santuario donde es 
gestada la vida de cada hijo, al mismo tiem-
po que estamos comprometidos a favor 
de cada hijo o hija en el vientre de su 
madre.

Este cambio de actitud en la defensa 
de la dignidad humana es fruto de una 
visión cristiana de la sociedad. Las perso-
nas y organizaciones que atienden a mu-
jeres embarazadas que piensan abortar 
comentan que muchas de ellas lo hacen 
por presiones sociales o por miedo. En 
ocasiones son los papás los que las llevan 
a pensar en el aborto. Las orillan a pensar 
que solo es opción el aborto para evitar 
ser señaladas. Se podrían salvar muchas 
vidas inocentes, y mantener el corazón 
entero de muchas mujeres que dejarían 
de abortar, si aprendemos a abrazar por 
igual a la mujer y al hijo en gestación. Quizá 
a veces protegemos la vida del hijo de una 
manera contraproducente. No solo es pre-
ciso defenderlo a él -que sí se debe hacer- 
sino que también es preciso hacer visible 
el amor y la comprensión ante la mujer 
que queda embarazada y que se siente 
empujada a considerar el aborto.

Como dijeron los obispos en su comu-
nicado “A Favor de la Mujer y de la Vida”: 
“Con dolor y consternación, consideramos 
que es imprescindible que todos los ac-
tores sociales –fuera de un clima de po-
larización ideológica y sin apegos a 
posiciones políticas– nos involucremos en 
una nueva y profunda reflexión que nos 
permita encontrar un camino común de 
solución a un problema multidimensional 
y multifactorial como el que nos ocupa”.

Para mí la marcha no solo fue un día. 
Fue un cambio de vida. Aprendí a amar 
de otra forma distinta. Y me siento feliz 
por ello.

Para mí la marcha no sólo fue un 
día, fue un cambio de vida.

*Fue el Coordinador general de la marcha “A Favor de la Mujer y de la Vida”, y es miembro del Equipo Nacional de Animación de Pastoral de Vida, de Dimensión Episcopal de Vida la CEM. Es 
director de la organización ConParticipación.
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VOZ DEL PAPA/

EL PAPA FRANCISCO CELEBRÓ el pasado 2 
de noviembre,  la Misa por los difuntos en 
el Cementerio Militar Francés, en Roma, 
Ahí recordó que la vida es un caminar e 
hizo un llamado a que el último de nues-
tros pasos, lo demos con paz en el 
corazón.

“Tú que pasas, para el paso y piensa, de 
tus pasos, en el último paso”, dijo, citando 
la inscripción que halló en la puerta de un 
pequeño cementerio en el norte de Italia. 
Por ello se puede decir que la vida es ca-
mino y todos nosotros estamos en él, 
consideró.  

“Todos daremos un último paso. Y al-
guno podría decirme: ‘Padre, no sea así, 
luctuoso, no sea trágico’. Pero es la verdad. 
Lo importante es que ese último paso nos 
encuentre en camino, no dando una vuelta, 
de paseo, sino, en el camino de la vida, y 
no en un laberinto sin fin.

Lo importante, aseguró el Santo Padre 
al final de su homilía por la Solemnidad 
de los Fieles Difuntos, es que este último 
paso, lo demos “en paz del corazón, en paz 
de todo”.

En el Cementerio, el Papa Francisco se 
detuvo a rezar frente a las tumbas de los 
soldados fallecidos en la guerra, y lanzó 
un llamado renovado a la paz, dirigido es-
pecialmente a la industria armamentista 
¡Deténganse, fabricantes de armas! Estas 
tumbas hablan, gritan por sí mismas, gritan 
por la paz”.

Celebra la Misa 
por los Difuntos 
Por Redacción DLF

@desdelafemx  

La Santa Misa fue en un cementerio.  

C uando tenemos la tentación 
de juzgar mal a los otros, 
como sucede a menudo, 
debemos sobre todo re-

flexionar sobre nuestra fragilidad, y evitar 
a toda costa los chismes, recomendó el 
Papa Francisco durante la Audiencia Ge-
neral del 3 de noviembre. 

El Santo Padre continuó con su reflexión 
sobre la Carta de San Pablo a los Gálatas, 
y realizó una amplia catequesis sobre qué 
significa realmente la corrección fraterna 
hacia nuestro prójimo.,es decir, el llamado 
que hace el apóstol Pablo a corregir a los 
hermanos que cometen un error, “con es-
píritu de mansedumbre”, y que nada tiene 
que ver con el ‘chismorreo’.

“Según el Espíritu es tener esta dulzura 

El Santo Padre aseguró 
que la regla suprema para 
la corrección fraterna del 
hermano es el amor.

‘Si vas a criticar, 
mírate a ti mismo’

Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

con el hermano al corregirlo y vigilar sobre 
nosotros mismos con humildad para no 
caer nosotros en esos pecados. De hecho, 
cuando tenemos la tentación de juzgar mal 
a los otros, como sucede a menudo, de-
bemos sobre todo reflexionar sobre nuestra 
fragilidad”.

“¡Qué fácil es criticar a los otros! Pero 
hay gente que parece tener una licenciatura 
en chismorreo. Todos los días critican a 
los demás. ¡Pero mírate a ti mismo!  Está 
bien preguntarnos qué nos impulsa a co-
rregir a un hermano o a una hermana, y 
si no somos de alguna manera correspon-
sables de su error”, señaló.

El Espíritu Santo, agregó el Papa, además 
de donarnos la mansedumbre, nos invita 
a la solidaridad, a llevar el peso de los otros.

“La regla suprema de la corrección fra-
terna es el amor: querer el bien de nuestros 
hermanos y de nuestras hermanas. Se trata 
de tolerar los problemas de los otros, los 
defectos de los otros en silencio en la ora-
ción, para después encontrar el camino 
adecuado para ayudarlo a corregirse”.

“El camino más fácil es el del chismo-
rreo. Despellejar al otro como si yo fuera 
perfecto. Y esto no se debe hacer. Manse-
dumbre. Paciencia. Oración. Cercanía”.

El Papa Francisco en Audiencia General en el aula Pablo VI. 
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El Cristo Redentor de Río de 
Janeiro en noviembre de 2020. 

La iniciativa, que ilumina edificios y monumentos de 
rojo, se enfocará este año en las mujeres perseguidas. 

#RedWeek: Contra la 
persecución religiosa

E n noviembre, cientos de Ca-
tedrales, iglesias, monumen-
tos y edificios públicos de 
todo el mundo se iluminarán 

de rojo, como parte de una campaña inter-
nacional para crear conciencia acerca de la 
persecución de los cristianos y la falta de 
libertad religiosa.

La Fundación Pontificia Ayuda a la Iglesia 
Necesitada (ACN) impulsó en 2015 la ini-
ciativa #RedWeek, (#SemanaRoja), que 
desde entonces se ha extendido a muchos 
países de todo el mundo.

Según el Informe “Libertad Religiosa en 
el mundo de 2021”, dos tercios de la pobla-
ción mundial vive en países donde se pro-
ducen graves violaciones de este derecho 

humano. Y las cifras no dejan de crecer. 
Actualmente, se producen violaciones a 
este derecho en 42% de todos los países 
africanos, siendo Burkina Faso y Mozam-
bique algunos de los más afectados. 

Este 2021, la campaña #RedWeek se 
enfocará principalmente en las niñas y 
mujeres cristianas o de otras minorías 
religiosas sufren secuestros, matrimonios 
forzados, conversiones forzadas y violencia 
sexual. Thomas Heine-Geldern, presidente 
ejecutivo de ACN, afirma que la campaña 
“envía un claro mensaje de solidaridad a 
los cristianos perseguidos en todo el mun-
do”.  Es “una forma de dar voz a nuestros 
colaboradores sobre el terreno, a aquellos 
que sufren de forma trágica las consecuen-
cias de la persecución”.

“Para nosotros”, prosigue, “la libre prác-
tica de la religión es uno de los pilares de 
la democracia liberal. Toda forma de dis-
criminación basada en la afiliación religiosa 
debe ser rotundamente rechazada”.

La #RedWeek se celebrará este año del 
17 al 24 de noviembre, iniciará en Austria 
con un acto en la Catedral de San Esteban 
de Viena. 

Posteriormente, una larga lista de edi-
ficios se iluminará de rojo, entre ellos, las 
Catedrales de Montreal y Toronto, en Ca-
nadá; la Basílica de Montmartre, en París 
así como edificios destacados de Eslova-
quia. En Australia, las escuelas de seis 
diócesis tienen previsto ‘vestirse’ de rojo; 
y en Bélgica, los participantes encenderán 
velas por los cristianos perseguidos.

Las víctimas de la persecución a me-
nudo no pueden hablar por sí mismas. 
Este año, un informe elaborado por la ofi-
cina nacional de ACN de Reino Unido dará 
voz a las mujere sometidas a la violencia 
sexual y a la conversión forzada. El docu-
mento se presentará en el Parlamento del 
Reino Unido, en Westminster, el miércoles 
Rojo (#RedWednesday) 24 de noviembre, 
fecha en la que el edificio de la Oficina de 
Asuntos Exteriores se iluminará. 

Además, en diferentes partes del mun-
do, durante esta semana  los cristianos se 
reunirán para rezar por los hermanos y 
hermanas perseguidos y por el derecho a 
la libertad religiosa. Asimismo, acudirán a 
la iglesia para recordar a quienes no pue-
den estar presentes físicamente.

Por Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex  
Iglesias y monumentos 
se iluminarán de rojo

La Red Week se celebrará este año 
del 17 al 24 de noviembre; las actividades 
comenzarán en Austria, en Europa Central. 

Este año se busca generar conciencia 
sobre la violencia contra niñas y mujeres 
cristianas, muchas de ellas secuestradas. 

La Fundación Pontificia Ayuda a la 
Iglesia Necesitada (ACN) comenzó esta 
iniciativa en 2015. 

CONSIDERA
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